
               
   Lemsahler Sportverein 

    von 1967 e. V. 
      -Hamburg- 

 

 
Protokoll der ordentlichen Mitgliederversammlung 2019 des Lemsahler Sportvereins 

von 1967 e.V., am Donnerstag, dem 25.04.2019, um 20.00 Uhr, im Vereinsgebäude, 

Eichelhäherkamp 3, 22397 Hamburg, gemäß Satzung § 9. 

 

Teilnehmer:  siehe Anlage 

 

Beginn: 20.00 Uhr  

 

TAGESORDNUNG 
 

1.    Eröffnung                                                                            

          Begrüßung und Feststellung der  

   ordnungsgemäßen Einberufung 

   sowie der Beschlussfähigkeit 

 

2.    Tagesordnung 

      2.1    Genehmigung des Protokolls der 

   ordentlichen Mitgliederversammlung 

   vom 19.04.2018 

2.2  Berichte 

2.2.1 des 1. Vorsitzenden 

      2.2.2 des 1. Schatzmeisters 

      2.2.3 der Kassenprüfer     

2.3  Aussprache und Entlastung 

 

3.    Schließung der Halle Redderbarg von April bis Dezember 2019 

 

4.       Neuwahlen gemäß § 10 der Satzung   

4.1     2. Vorsitzender bis 2021                           4.6    Neuwahlen gem. § 12 der Satzung      

4.2     1. Schatzmeister bis 2021                         4.6.1 des Ehrenrates: 3 Mitglieder sowie                  

4.3     2. Technischer Leiter bis 2021                          3 Stellvertreter bis 2020 

4.4     1. Schriftführer bis 2021                           4.7    Neuwahlen gem. § 17 der Satzung      

4.5     Bestätigung der Jugendwarte aus der        4.7.1 eines Kassenprüfers bis 2021  

          Jugendhauptversammlung vom  

          11.04.2019  

 

 

-  1  - 



-  2  - 

 

 

                                                                                                                                                   
                                                                 

5. Anträge 

      5.1 Antrag und Frage von Eberhard Ritz: 

            Frage 1) Aus Anlass von Gesprächen mit Boule-Spielern anderer Vereine möchte ich 

            gern wissen, 

            ▪ a) was ein Mitglied der Boule-Abteilung, und dies im Vergleich zu einem Mitglied  

              der Fußball-Abteilung, im Jahr 2018 an Beitrag für unseren Verein gezahlt hat,  

            ▪ b) und welche allgemeinen und spezifischen Ausgaben des Vereins für die Fußball-  

              bzw. Boule-Sparte jeweils einem Mitglied einer dieser Sparten anteilig im Jahr 2018 

              zugute gekommen sind, und, 

             ▪ c) wie dies mit welchen Posten der Buchführung für welche Zwecke aus dem Jahr  

              2018 aufgeschlüsselt und gerechnet worden ist. 

 

             Frage 2) Aus Anlass wiederkehrender Erfahrungen: 

             ▪ Warum ist im Jahr 2018 die Platzpflege im Bereich der Boule-Abteilung (inkl. 

               Unkrautvernichtung und Laubentfernung) nicht mit der gleichen Sorgfalt und  

               Regelmäßigkeit wie für die Fußball-Sparte geplant, organisiert und durchgeführt  

               worden? 

 

      5.  Verschiedenes 

 

 

 

 

 

(1)         Eröffnung 

 

          Der 1. Vorsitzende, Thomas Ertl, eröffnet die Jahreshauptversammlung 

          2019. Er begrüßt die anwesenden Mitglieder und stellt fest, dass  

          die Einladung satzungsgemäß erfolgt und damit beschlussfähig ist. 

 

 

(2)        Tagesordnung 

 

(2.1)        Das Protokoll der ordentlichen Mitgliederversammlung vom 19.04.2018 wird  

          ohne Einwände genehmigt. 

 

(2.2)    Berichte ..... 

 

(2.2.1) .....des 1. Vorsitzenden 
  
                 Der 1. Vorsitzende, Herr Thomas Ertl, berichtet mit Beamer- und  

                 Power-Point-Unterstützung über 
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Sportliche Highlights 2018/2019 

 

▪ Sportlich habe es wieder die Kunstturnerinnen hinbekommen: ▪ Sowohl bei den 

Wettkämpfen im November als auch bei den Hamburger Meisterschaften im März konnten 

die LSV Turnerinnen mit Siegen und vorderen Plätzen glänzen. ▪ Unsere Theresa wurde 

jeweils Erste. ▪ Die 1. Herren Fußball sind in die Kreisliga aufgestiegen. ▪ … und kämpfen um 

den Klassenerhalt. 

             

Die Fußball Camps beim LSV: ▪ BVB und HSV haben ihre Camps wieder durchgeführt und 

auch für 2019  sind diese beliebten Events gebucht. ▪ Der BVB ist vom 13. bis 17. Mai wieder 

Veranstalter beim LSV. ▪ Der HSV lädt für den Juli ein. 

   

 

Soziales Highlight 2018/2019 

 

Knochenmarkspenden Aktion beim LSV: ▪ Ben, eine Junge aus dem LSV Dunstkreis, ist an 

Leukämie erkrankt. ▪ Unter den vielen Spenden war ein Treffer und wir hoffen, dass es gut 

ausgeht 

   

 

Negatives Highlight 2018/2019    
 

Die Redderbarg Schulsporthalle ist seit diesem Monat bis zum Ende des Jahres gesperrt. ▪ 

Schulbau hatte uns über die Sportbehörde falsch informiert, denn nach dieser Info sollte die 

Sanierung der Schule in den großen Ferien stattfinden. ▪ In einer Hauruck Aktion mussten wir 

37 Wochenstunden woanders unterbringen und einen Umzug der Turner in den 

Eichelhäherkamp vollziehen. ▪ Die Behörden sagten SORRY, halfen so gut wie gar nicht. ▪ 

Der SC Poppenbüttel hat dem LSV sofort und effektiv geholfen. ▪ Ohne die eigene Halle 

hätten wir die Krise nicht bewältigt. ▪ Der Gastro-Raum dient bis Jahresende z. T. als 

Geräteraum  

 

 

Sport Investitionen 2018/2019  
 

▪ Ringe für die Turnhalle Eichelhäherkamp ▪ Das sportliche Angebot im Kinderturnen wurde 

um die Ringe unter der Decke erweitert. ▪ Übungsleiter und Kinder sind begeistert. ▪ Die 

Abwicklung war etwas zäh, weil ein Auftragnehmer plötzlich lieferunfähig wurde 

 

Termine  

 

▪ Am 17. August steigt auf dem LSV Gelände von 11-17 Uhr ein Dorffest. ▪ Die Institutionen 

des Stadtteils von Kirche, Heimatbund, Kitas, Schule etc. haben sich auf dieses Event 

verständigt. ▪ Anlass ist der anhaltende Rückgang an ehrenamtlichen Kräften besonders bei 

der Freiwilligen Feuerwehr. ▪ Das Fest soll als eine Art „Messe“ für die Akquise dienen. ▪ Ein 

LSV Sommerfest bzw. Fußballturnier findet nicht statt, da wenig Bereitschaft zur 

Unterstützung zu erkennen war.   
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Neuer Sport beim LSV 2017/2018 

 

E-Sports beim LSV: ▪ Der LSV wird vertreten durch Lennart Paasch und Marc Faiss. ▪ Beide 

waren mit ihrer Play Station schon 2018 im Finale bei den ersten Wettbewerben. 

 

Eine weitere schweißtreibende Sportart beim LSV: Skat    Die Sparte mit Container-Manfred 

als Initiator hat schon 10 Mitglieder am Start. 

 

 

Übungs- und Spartenleiter 

 

▪ Übungs- bzw. Spartenleiter sind leider nicht ewig an den LSV gebunden. ▪ Recht 

unvermittelt hat uns Veronique im Bereich Ballett verlassen. ▪ Mit Erika haben wir einen 

adäquaten Ersatz mit mehr Angebot wie Hip Hop erhalten. ▪ Erika kann auch Pilates anbieten. 

▪ Constanze im Bereich der Erwachsenen und Friederike vom Kinderturnen scheiden Mitte 

des Jahres aus. ▪ Wir sind dabei, diese Lücken zu schließen, was besonders beim 

Kinderturnen sehr schwer fällt. ▪ Im Tischtennis hat Hartmut Behrens an Stefan Merse 

übergeben. ▪ Im Jugendbereich machen das schon seit einiger Zeit Jan Rüssmann und 

Maximilian Merse ganz hervorragend 

 

 

Vereinsstatistik 

 

▪ Der Verein hat 1016 (938 im Vj.) Mitglieder, davon sind 536 (Vj: 514) unter 18 Jahre alt. ▪ 

Damit ist der Anteil von Kindern unter 18 Jahren auf 52,7 % (Vj. 55%) gefallen. ▪ Fußball 

gesamt umfasst ca. 383 (Vj. 343) Mitglieder mit einem Anteil von 37,6 % (VJ. 36,6%). 

 

Vereinsstatistik – weitere Abteilungen 

Fitness Erwachsene: 59 incl. Yoga mit 23 Mitgliedern. Tanzen: +- 12, Tennis +- 108, 

Volleyball +- 18, Skat 10 

 

 

Sponsoren und Bandenwerbung 2018 

 

Einnahmen aus Werbung konnten brutto von 15 auf 17 TEUR gesteigert werden. 

 

                                                                                                                                                                                                                 

                                                                             

(2.2.2)      ......     Bericht des 1. Schatzmeisters i. V. durch den  

      Vereinsvorsitzenden 

 
Der 1. Vereinsvorsitzende, Thomas Ertl, erläutert anhand des ausliegenden Jahresabschlusses 

2018 die Gewinn- und Verlustrechnung ( dem Original  dieses Protokolls als Anlage 1 

beigefügt ). 

 

▪ Das Vereinsergebnis (+25 Tsd. €) in 2018 ist gegenüber 2017 (+ 15 Tsd. €)  

  gestiegen 
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Abweichungen und Erläuterungen: 

▪ Wir haben 6 TEUR mehr Zuschüsse erhalten, z. B. für lizensierte Übungsleiter 

▪ Gastro-Einnahmen sind um 6 TEUR gefallen, aber auch die Personal- und Betriebskosten in 

dem Bereich, da Manfred die Container-Gastro gewerblich selbst betreibt 

▪ Insgesamt konnte der LSV einen Cash Flow von ca. 79 TEUR erzielen. 

▪ Davon sind 25 Tsd. € in Darlehenstilgung für Vereinsgebäude und Kunstrasen geflossen 

▪ 20 Tsd. € wurden aktuell zur Sondertilgung für das KuRa Darlehen verwendet 

▪ Bleibt noch ein erklecklicher Rest, den die schwäbische Hausfrau gern bewacht und den 

LSV manövrierfähig lässt. 

▪ Wir müssen uns auch noch die Container Landschaft kümmern.  

▪ Mitgliedereinnahmen waren in 2018 stabil gegenüber dem Vorjahr                            

 

 

                           

(2.2.3)         .....der Kassenprüfer 

                     
Die Kassenprüfung fand am 08.04.2019. in den Geschäftsräumlichkeiten des Steuerberaters 

Diercks & Diercks, Lademannbogen 132, 22339 Hamburg, statt. Anwesend waren zwei 

Mitarbeiter des Steuerberatungsbüros, der Vereinsvorsitzende Hr. Ertl, die 1. Vereins-

schatzmeisterin Fr. Pollakowski sowie die Kassenprüfer Herr Reinert und Herr Blank.                                                                                                                         

Die Prüfung beschränkte sich auf Stichproben der vorgelegten Unterlagen. Es konnte 

festgestellt werden, dass die Buchführung sehr übersichtlich ist und das Auffinden von 

Einzelbelegen problemlos war. Beanstandungen haben sich nicht ergeben. Die Ordnungs-

mäßigkeit der Buchführung ist durch die Steuerberatungsfirma gewährleistet. Die Kassen-

prüfer, Herr Reinert und Herr Blank bestätigen die Ordnungsmäßigkeit der Buchführung. 

                        

       

  

(2.3)              Aussprache und Entlastung                                       
 

 Das Vereinsmitglied Rainer Silber stellt den Antrag, den Vorstand zu entlasten. Die im Saal 

28 stimmberechtigten Mitglieder beschließen ohne Gegenstimme und ohne Enthaltung den 

Vorstand zu entlasten.        

 

 

 

(3)         Schließung der Halle Redderbarg von April bis Dezember 2019 

 
Die Redderbarg Schulsporthalle ist seit diesem Monat bis zum Ende des Jahres gesperrt. ▪ 

Schulbau hatte uns über die Sportbehörde falsch informiert, denn nach dieser Info sollte die 

Sanierung der Schule in den großen Ferien stattfinden. ▪ In einer Hauruck Aktion mussten wir 

37 Wochenstunden woanders unterbringen und einen Umzug der Turner in den 

Eichelhäherkamp vollziehen. ▪ Die Behörden sagten SORRY, halfen so gut wie gar nicht. ▪ 

Der SC Poppenbüttel hat dem LSV sofort und effektiv geholfen. ▪ Ohne die eigene Halle 

hätten wir die Krise nicht bewältigt. ▪ Der Gastro-Raum dient bis Jahresende z. T. als 

Geräteraum. 
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      (4)             Neuwahlen gemäß § 10 der Satzung 

 

                     Der Wahlleiter, Rainer Silber, eröffnet den Punkt Neuwahlen.       

                        

 

   (4.1)            2. Vorsitzender bis 2021 

 
Der bisherige 2. Vorsitzende, Herr Jens Nottbohm, stellt sich zur 

Wiederwahl.  

 

Aus dem Plenum erfolgen keine weiteren Vorschläge 

 

Die Wahl erfolgt nach Absprache per Akklamation. 

 

                                                        Ja      Nein    Enthaltung    Ungültig 

Hr. Nottbohm                                 27                        1 

 

Herr Nottbohm nimmt die Wahl an und ist somit 2. Vorsitzender bis zum 

Jahre 2021.  

 

 

(4.2)          1. Schatzmeister bis 2021 

 
Die bisherige 1. Schatzmeisterin, Frau Helle Pollakowski, stellt sich 

                          zur Wiederwahl 

 

Aus dem Plenum erfolgen keine weiteren Vorschläge. 

 

Die Wahl erfolgt nach Absprache per Akklamation. 

 

                                                       Ja      Nein    Enthaltung    Ungültig 

Fr. Pollakowski                             27                          1 

 

   

Fr. Pollakowski nimmt die Wahl an und ist somit 1. Schatzmeisterin bis zum 

Jahre 2021. 

- 

 

(4.3)          2. Technischer Leiter bis 2021 

 
Der bisherige 2. Technische Leiter, Herr Michael Liersch, stellt sich 

                           nicht zur Wiederwahl. 

 

                           Es erfolgt der Vorschlag auf Herrn Heiko Jaenisch. 

                           Hr, Jaenisch ist nicht anwesend. Er wird nach Absprache durch Steffan  

                           Wilckens vorgeschlagen. 

 

-  6 - 



-  7  - 

. 

                           Weitere Vorschläge erfolgen nicht. 

 

                     Die Wahl erfolgt nach Absprache per Akklamation. 

 

 

 Hr. Jaenisch                                   Ja      Nein    Enthaltungen  Ungültig 

     28      

              

 

Herr Jaenisch nimmt nach Absprache mit Herrn Wilckens die Wahl an und 

ist somit bis zum Jahre 2021 zum 2. Technischen Leiter gewählt. 

                                                                      

                                                                                                

                                               

(4.4)          1. Schriftführer bis 2021 

 
Der bisherige 1. Schriftführer, Herr Peter Rubusch, stellt sich zur 

Wiederwahl.  

 

Aus dem Plenum erfolgen keine weiteren Vorschläge. 

 
                  Die Wahl erfolgt nach Absprache per Akklamation. 

 

 

                                                        Ja      Nein    Enthaltungen  Ungültig 

 Hr. Rubusch                  27             1 

      
 

Herr Rubusch ist somit bis zum Jahre 2021 zum 1. Schriftführer gewählt und 

nimmt die Wahl an.                                                                      

 

 

 

  (4.5)       Bestätigung der Jugendwarte 

 

Auf der Jugendhauptversammlung vom 11. April d. J. wurden Niko 

Leonhard als 1. Jugendwart und Benedikt Fester als 2. Jugendwart gewählt.  

                           Die Versammlung bestätigt die Wahl ohne Einwände. 

 

 

  (4.6)       Neuwahlen gemäß § 12 der Satzung 

  (4.6.1)    des Ehrenrates bis 2020 

 
Es sollen drei Mitglieder sowie deren Stellvertreter bis 2020 gewählt werden. 

Es stellen sich zur Wahl Herr Weigend, Herr Schopp, Frau Bruhns, Herr 

Siem, Herr Bruhns sowie Frau Weidner. 
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Die Versammlung beschließt auf Nachfrage eine Wahl per Akklamation. 

 

                                                             Ja    Nein    Enthaltung    Ungültig 

Ehrenrat 

   Hr. Weigend 

Hr. Schopp 

   Fr. Bruhns 

 

Stellvertreter 
                    Hr. Siem  

                           Hr. Bruhns 

                           Fr. Weidner 

 

   Die Versammlung beschließt die Wahlen ohne Gegenstimme. 

   Die Wahl wird seitens der vorstehenden Personen angenommen. 

 

 

         

(4.7)       Neuwahlen gemäß § 17 der Satzung 

     (4.7.1)    eines Kassenprüfers bis 2021 

 
Es stellt sich zur Wahl Heinrich Saul. 

Die Versammlung beschließt eine Wahl per Akklamation. 

 

                                                                 

 

                                                            Ja    Nein    Enthaltung     Ungültig 

                                                            28                             

 

Herr Saul wird gewählt.                                 

Er nimmt die Wahl an und ist somit Kassenprüfer bis zum Jahre 2021. 

 

 

 

           

(5)           Anträge 

  

     (5.1)         Antrag und Frage von Eberhard Ritz: 

                        Frage 1) Aus Anlass von Gesprächen mit Boule-Spielern anderer Vereine  

                                      möchte ich gern wissen, 

                                      ▪ a) was ein Mitglied der Boule-Abteilung, und dies im Vergleich zu  

                                             einem Mitglied der Fußball-Abteilung, im Jahr 2018 an Beitrag 

                                             für unseren Verein gezahlt hat, 

                                       ▪ b) und welche allgemeinen und spezifischen Ausgaben des Vereins 

                                              für die Fußball- bzw. Boule-Sparte jeweils einem Mitglied einer  

                                              dieser Sparten anteilig im Jahr 2018 zugute gekommen sind, und 
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                                      ▪ c) wie dies mit welchen Posten der Buchführung für welche Zwecke  

                                             aus dem Jahr 2018 aufgeschlüsselt und gerechnet worden ist 

 

                     Frage 2)   Aus Anlass wiederkehrender Erfahrungen: 

                                      ▪ Warum ist im Jahr 2018 die Platzpflege im Bereich der Boule- 

                                        Abteilung (inkl. Unkrautvernichtung und Laubentfernung) nicht mit  

                                        der gleichen Sorgfalt und Regelmäßigkeit wie für die Fußball-Sparte  

                                        geplant, organisiert und durchgeführt worden? 

 

 

                     Es wird wie folgt geantwortet: 

         Antwort 1. a): ▪ Ein erwachsenes Boule Mitglied zahlt einen Spartenbeitrag von 

                                  4,00 € und einen Vereinsbeitrag wie alle anderen von 12,00 €  

                                  bzw. 11,00 € für einen Ehepartner. 

                                ▪ Im Fußball wird ein Spartenbeitrag von 11,00 € für Erwachsene  

                                  entrichtet. 

                   Antwort b) und c): 

                                           ▪ Die Personal- und Betriebskosten werden von den Abteilungen  

                                             selbst getragen und durch den Spartenbeitrag gedeckt 

                                         . ▪ Eine Übertragung von Gemeinschaftskosten auf einzelne Sparten  

                                             wird nicht qua Schlüssel vorgenommen, sondern gar nicht. 

                                           ▪ Heißt: Boule zahlt auch für Turnhalle und Kunstrasen. Und  

                                             Fußballer und TurnerInnen zahlen für Boule, wenn dort 

                                            „Spieltage“ Gastro genutzt wird, WC, Wasser, Hygiene-Papier etc.  

                                            verbrauchen werden. 

 

                         Antwort 2. ▪ Der Verein ist eine semi-öffentliche Institution und wird  

                                              entsprechend staatlich und auch über Verbände gefördert. 

                                            ▪ So übernimmt die Behörde die Kosten für die Platzpflege im  

                                              Fußball, da der Bereich öffentlich ist 

                                          . ▪ Die Boule Anlage ist Vereins-Besitz und damit sind die Kosten 

                                              von Boule zu tragen. 

       
   

 

(6)            Verschiedenes  

 
                          - Frage Rainer Bruhns nach zukünftiger Nutzung der Containeranlage 

                            Antwort: ausschließlich Vorstandsentscheidung 

 

                          - Einwand Heinrich Saul bezüglich Beantwortung der Anträge: 

                            Seiner Auffassung nach zu umfangreich 
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                       Die Versammlung endet um 20.46 Uhr 

 

 

 
                       Hamburg, den 25.04.2019 

                                                

                            

 

 

 

                                                                                                 

                           …...................................................        …......................................................... 

                           Thomas Ertl      (1. Vorsitzender)         Jens Nottbohm     (2. Vorsitzender) 

 

 

 

 

 

 

                            ….................................................         …......................................................... 

                            Helle Pollakowski (1.Schatzmeister)  Rainer Silber ( Protokollführer ) 

 

 

 

 

                            Anlagen 

         

          1)    Vermögens, Gewinn- und Verlustrechnung                             

 

                            2)    Wahlberechtigtenliste 
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